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! ! ! !受国家艺术基金资助的 !"#$

全国麒派艺术研习班日前结业，来
自全国各地的 #%多位演员在周信
芳戏剧空间连续推出 &场结业汇
报演出。学员中非京剧麒派演员远
多于麒派演员是这期“麒研班”的
一个特点，这一方面证明了麒派艺
术的影响力已经超越了流派、超越
了剧种，但另一方面来讲却也反映
出麒派的传承依然任重道远。

薪火相传
周信芳是上海京剧院的首任

院长，他创造的麒派艺术以独到的
艺术风范和创造性的表演程式，将
内心体验与外在技艺完美融合，塑
造了一系列个性鲜明的经典舞台
艺术形象。然而，这些年来因多方
面原因“麒派”艺术的继承与发展
遭遇瓶颈，随着老一辈优秀传人的
故去，新生代传人跟不上来，学“麒
派”的少，学到“麒派”真谛的更少。
举办“麒研班”是为了推动麒派新

生代艺术人才的培养，改变麒派艺
术后继乏人的严峻现状。

上海首次举办“麒研班”还是
在上世纪八十年代，如今京剧舞台
上的“麒派掌门人”陈少云就是当
年第一期“麒研班”的学员。之后在
!%%#年和 !%%'年，上海又举办了
两次“麒研班”，去年举办的是“麒
研班”更是得到了国家艺术基金的
资助。当年的“麒研班”学员陈少
云、裴咏杰、王全熹、周公谨等如今
已成为麒派名师，而上海京剧院经
过“京剧麒派人才培训五年计划”
之后涌现出的麒派新秀郭毅、鲁
肃、于辉等也开始担当助教，体现
麒派艺术薪火相传、生生不息。

扩大影响
周信芳是一位博采众长的艺

术家，他创立的“麒派”不仅吸收了
京剧其他流派的长处，还融入了地
方戏、电影、话剧甚至舞蹈等的元
素，不仅在演唱和表演上独具一
格，在音乐作曲、锣鼓、服装、化妆
等方面也进行了创新改革，形成了
一个完整的体系。与此同时，麒派

的影响也超越了京剧流派，不仅在
京剧界有受麒派艺术影响的“麒派
花旦”、“麒派花脸”等，在沪剧界有
拜在周信芳门下的邵派艺术创始
人邵滨孙，在话剧、电影界金山、赵
丹等都曾受到麒派艺术的影响。

麒派艺术的影响力时至今日
依然辐射到了其他流派和其他表
演样式。在前两期的“麒研班”学员
中，就有从武生转行为老生的田
磊、上海京剧院宗余杨派的傅希
如等。在刚刚结束的这一期“麒研
班”上，专业从事麒派艺术的专业
京剧老生演员仅 (名，其他流派
和行当希望通过学习麒艺得以充
实提高的京剧演员 (名，地方戏
曲剧种中仰慕麒艺的演员 ) 名。
参加结业汇报演出的就有豫剧演
员李多伟、婺剧演员李煊宇等，甚
至还有一位来自德云社的相声演
员陶阳。

有待提高
多流派、多行当、多剧种的演

员参与“麒研班”的学习，一方面体
现出麒派艺术的影响力，但另一方

面却也反映出麒派传承中存在的
问题———除了上海京剧院之外，将
培养麒派老生列入计划的院团数
量有限。而单纯从教学来说，不同
流派、不同行当甚至不同剧种的演
员，学习麒派的起点、学习麒派的
目的并不相同，放在同一个班里学
习，老师难免顾此失彼，也很难达
到最佳的教学效果。事实上，现在
的一些麒派教师也都年事已高，像
此次教授《四进士》的张信忠已经
年过八旬，如何更好、更合理地使
用这些宝贵的师资力量，是一个值
得探讨的话题。
而另一方面，虽然这几年上海

京剧院涌现出了郭毅、鲁肃、于辉
三位麒派新秀，在央视的“青京赛”
上摘金夺银，但若从全国范围同样
年龄段的青年老生演员来说，几位
麒派新秀还很难算得上是拔尖。如
今陈少云已年过花甲，但年轻一代
却还难以承担起接班的重任，麒派
传承的当务之急究竟是扩大影响
力，还是在尽快培养出几名能够接
班的尖子，应该引起业内的思考。

本报记者 王剑虹
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! ! ! ! !%#) 年上海爱乐乐团新年音
乐会前晚在上海大剧院奏响，音乐
会精心挑选适合新年之际演出的圆
舞曲以及波尔卡作品* 为观众送上
饕餮盛宴。此次音乐会由费城交响
乐团驻团指挥、!%#&年索尔蒂指挥
奖得主克里斯蒂安·马斯拉如执棒。
当晚，除了观众耳熟能详的新年音
乐会曲目外，还有两首重量级的作
品———乔治·格什温的《波姬与贝
丝》、伯恩斯坦《西区故事》组曲，这
两首乐曲由指挥克里斯蒂安·马斯
拉如钦点，他表示：“特别选择这两
个作品，是希望能原汁原味地体现
美国作曲家的精髓，把美国风带到
中国。同时，也尝试将不同风格作品
带给上海爱乐乐团，让年轻的演奏
家们进行多元尝试。”
在当晚演出前，克里斯蒂安·马

斯拉如接受记者采访，这位出身于
罗马尼亚、如今是费城交响乐团最耀
眼的年轻指挥，在同上海爱乐乐团合
作中感受颇多。他坦言：“上海爱乐乐

团是一支非常年轻的团队，年轻，意
味着更易变通以及无限可能。”相比
传统新年音乐会的曲目，这场音乐会
新增曲目“无论是演绎方式或风格
上，都和以往新年曲目略有不同。然
而，年轻的乐手们适应能力很强，转
换非常快，让人印象深刻。”
然而，在惊叹于中国乐手个人

能力卓越的同时，克里斯蒂安也指
出：“中国乐手们在个人演奏技巧上
都很高超，但在团队合作中则有不
足，他们要着眼于自己的演奏，也要
学会倾听同伴的琴声。”克里斯蒂安
表示：“在欧美，例如茱莉亚音乐学
院等知名学府，学音乐的孩子们从
小就被要求以‘合奏’的形式成长。
他们要注重自身演奏水平的提高，
但课堂练习中许多曲目都以合奏形
式出现，让你不得不学着在关注自
身的同时倾听别人。”他的建议是，
可以让学音乐的孩子们从小就加强
合奏练习，从学习过程中就养成倾
听别人的习惯。 本报记者 朱渊

年轻乐手应更多练习“倾听”
!!!费城交响乐团指挥克里斯蒂安一席谈

! ! ! !本报讯 （记者 张艺）《饥饿游
戏》中的“大表姐”詹妮弗·劳伦斯，
《侏罗纪世界》里的“恐龙哥”克里斯·
帕拉特，将于 #月 #+日携手带来科
幻冒险巨制《太空旅客》。史诗级太
空之旅的浪漫和真挚，道尽两位太
空旅客之间令人动容的纯粹爱恋。
在电影《太空旅客》中，两位好

莱坞新生代巨星体验了一次“唯你
一生”的坚定爱情，孤独的两人在
广袤宇宙中共同对抗残酷命运，给

彼此以心灵上的慰藉。影片背景恢
弘大气，气势磅礴震撼，近在咫尺
的辽阔星河十分壮美，因失重形成
的巨大球形水流特效冲击力爆棚，
加上科幻、冒险、爱情等元素，极具
可看性。

影片专门定制了一首中国区
主题曲《光年之外》，由实力派歌手
邓紫棋创作并演唱。邓紫棋独特又
极富穿透力的声线搭配影片，碰撞
出的火花极为抢眼。

"大表姐#和"恐龙哥#携手

!太空旅客"即将上映

独到艺术风范 传承任重道远
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! 克里斯蒂安正在指挥 郭新洋摄


